

PRESENTACIÓN

La ciberseguridad como oportunidad para el fortalecimiento de la democracia local

Alfredo Galán Galán

*Director de la Fundación
Democracia y Gobierno Local.
Catedrático de Derecho Administrativo
de la Universidad de Barcelona*

La digitalización ha revolucionado la forma en la que las personas interactuamos con el mundo que nos rodea, y los Gobiernos locales no han sido ajenos a esta transformación. La gestión electrónica de expedientes, la transparencia activa, la participación ciudadana inmediata y la prestación de servicios en línea a través de plataformas digitales, son solo algunos ejemplos de cómo la tecnología ha cambiado el modo de funcionar de las Administraciones locales.

Esta transformación, sin duda, ha mejorado la eficiencia, la accesibilidad y la calidad de los servicios públicos locales. No obstante, esta revolución digital también ha abierto las puertas a nuevas amenazas, en este caso, en el ámbito cibernetico, que progresivamente, sin descanso ni tregua, se vuelven cada vez más complejas y sofisticadas. Los ciberataques pueden paralizar servicios esenciales, comprometer datos sensibles de ciudadanos y empresas, dañar la reputación de las instituciones, y, en última instancia, socavar la confianza en el sistema democrático.

Es por ello que la ciberseguridad ya no puede ser considerada como una cuestión de futuro ni un mero problema técnico, sino como un ele-

mento estratégico que debe ser integrado en la planificación, la gestión y la toma de decisiones de todas las áreas de los Gobiernos locales.

Por ello, la Fundación Democracia y Gobierno Local, consciente de esta realidad y fiel a su compromiso con el impulso de la modernización y mejora de la gestión de las Administraciones locales, ha promovido la elaboración de esta obra, con el objetivo de proporcionar a las entidades locales las herramientas y el conocimiento necesarios para hacer frente a este desafío. Obra que se inserta, por lo demás, en una creciente actividad de la Fundación de divulgación en la materia, a través de la organización de jornadas y otro tipo de publicaciones periódicas. En efecto, el año en que celebramos el centenario del Estatuto Provincial, uno después de conmemorar la misma efeméride en relación con el Estatuto Municipal, la Fundación, apegada siempre a la realidad, vuelve a centrar su atención en cuestiones de actualidad, como la ciberseguridad, que ni por asomo estaban entre las preocupaciones de los autores de aquellos venerables textos legales.

La ciberseguridad es un fenómeno complejo que requiere un enfoque multidisciplinar para ser comprendido y abordado de manera efectiva. Por ello, esta obra ha sido concebida por sus directores desde una perspectiva que integra diferentes áreas del conocimiento, tanto jurídico (derecho constitucional, administrativo y penal) como técnico (ingeniería informática) y sociológico (comunicación institucional). La Fundación, consciente de la importancia de la formación y el perfeccionamiento de los responsables públicos en este campo, ha reunido a un equipo de expertos de sólida trayectoria y de reconocido prestigio para elaborar este trabajo: profesores universitarios y técnicos de la Administración y del sector privado. Todos ellos han aunado sus conocimientos y sus experiencias para ofrecer una visión completa y rigurosa de la ciberseguridad en el ámbito local. De modo que, a lo largo de diez capítulos, se analizan los aspectos más relevantes de la ciberseguridad desde una óptica plural y especializada. Esta diversidad de voces, sin sombra de duda, enriquece el debate abierto en diferentes foros académicos y profesionales, y permite ofrecer una visión más completa y matizada de los desafíos y oportunidades que plantea la ciberseguridad para las entidades locales.

Hay que destacar que, más allá del análisis teórico y normativo, esta obra se distingue por su enfoque práctico y orientado a resultados. Se exponen, de modo claro y estructurado, las lecciones aprendidas, a partir de

incidentes reales, y se realizan propuestas operativas para mejorar la resiliencia digital de las entidades locales para hacer frente a los desafíos de la ciberseguridad. Su objetivo es proporcionar a las entidades locales criterios, modelos y experiencias para afrontar el riesgo cibernético en un contexto de recursos limitados, ofreciendo soluciones innovadoras y adaptadas a las necesidades específicas de cada entidad.

La obra que el lector tiene en sus manos, en definitiva, es una invitación a la reflexión y a la acción. Una invitación a que los responsables públicos locales tomen conciencia de la importancia de la ciberseguridad y se comprometan a adoptar las medidas necesarias para proteger sus sistemas, sus datos y a sus ciudadanos. Tal y como señalan sus directores, este libro invita a mirar la ciberseguridad no como un obstáculo, sino como una oportunidad para fortalecer nuestras democracias locales en una época de creciente complejidad digital. La Fundación Democracia y Gobierno Local, al poner a disposición de las Administraciones locales esta herramienta, reafirma su compromiso con la construcción de un futuro digital más seguro, inclusivo y democrático, en el que los derechos de los ciudadanos estén protegidos y las instituciones públicas gocen de la confianza de la ciudadanía.